
“Es un nuevo comienzo”: 
Subsecretario 
de Energía 
y cierre de 
Bocamina II

Florida enfrenta  
crisis por basura,  
cementerios 
llenos y falta de 
agua potable rural

ALCALDE ASEGURA QUE “TEMAS BUROCRÁTICOS” ESTANCAN PROYECTOS 

Vecinos de relleno sanitario, que se 
ubica en la comuna y no tienen dere-
cho a utilizar, esperan que las autori-
dades ambientales no den luz verde 

a nuevas ampliaciones. En tanto,  
mientras el proyecto del primer 
cementerio municipal sigue en tra-
mitación, los que existen están copa-

dos. A lo que seuma que cerca del 5% 
de la comuna no cuenta con sistema 
tradicional de agua potable y la reci-
be en camiones.

Habitantes detallan cómo afectan problemas de su comuna. 
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Delegación anuncia 
querella por ataques  
a Bomberos en Cañete
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Con un gran marco de público en el Ester Roa, elenco lila venció 2-1 a Rodelindo Román. Navarrete y Verdugo, fue-
ron héroes en un duelo que al final le dio la permanencia en Segunda División al León de Collao.

Deportes Concepción ganó y mantuvo la categoría
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¿Se confía o le creen 
más a un técnico 

extranjero en Chile?
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ELIZABETH CHÁVEZ  
Seremi de Educación del Biobío. 

Este fin de semana hemos po-
dido ver como progresivamente 
nos volvemos a mirar sin masca-
rillas y este lunes es el turno de los 
establecimientos educacionales 
y de todas y todos los estudiantes 
del país. Esto sucede porque es-
tamos en un nuevo escenario epi-
demiológico que nos permite 
avanzar hacia una nueva etapa 
de mayor apertura en las medi-
das de control de la pandemia, ya 
no será obligatorio el uso de las 

zar hacia una presencialidad más 
plena, reconociendo el valor ine-
ludible de la interacción entre do-
cente y estudiante, tanto para el 
bienestar y la convivencia social 
como para el aprendizaje. 

Las modificaciones al protoco-
lo sanitario en establecimientos 
educativos, que fueron definidas 
en permanente coordinación con 
el Ministerio de Salud, no signifi-
can el fin de las medidas de pre-
vención, porque la pandemia aún 
no termina y debemos seguir cui-
dándonos, lavándonos las manos 
y manteniendo algunas medidas 
de seguridad ante casos confir-
mados y sospechosos. Se elimi-
nan los aforos en las salas de cla-
ses y en la escuela en general, por 
lo tanto, se pueden retomar las 
actividades que usualmente de-
sarrollaban las comunidades edu-
cativas y que tenían una alta par-
ticipación de las familias. 

En cada recinto educativo exis-
te información clara respecto de 
estas medidas que fueron comuni-
cadas a las familias.

mascarillas al interior de las sa-
las de clases, en ningún nivel, ni 
en ninguna modalidad del siste-
ma educativo. Este elemento de 
protección personal pasa a ser 
de uso voluntario. 

Nadie puede obligar a ocupar 
mascarillas ni tampoco a sacárse-
la, los colegios de mutuo propio 
están imposibilitados de adoptar 
esta decisión porque esta es una 
indicación del Ministerio de Edu-
cación como órgano rector de la 
política educativa. Por lo tanto, 
no pueden establecer las escuelas 
o los liceos su uso obligatorio. 

Por otro lado, se elimina la res-
tricción de aforos y se cambia la 
definición de alerta de brotes. Con 
esto intentamos mantener siem-
pre la presencialidad en los esta-
blecimientos educacionales, que 
es una de nuestras grandes metas 
y que ha sido muy difícil de alcan-
zar durante este año. A partir de 
ahora la asistencia vuelve a ser 
obligatoria. La experiencia esco-
lar es irreemplazable y tras estos 
años de pandemia debemos avan-

Ya no será obligatorio 
el uso de las 
mascarillas al 
interior de las salas 
de clases, en ningún 
nivel, ni en ninguna 
modalidad del 
sistema educativo.

Actualización de 
protocolos: una medida 
esperada

DR.TOMÁS ECHAVEGUREN  
Académico Facultad de Ingeniería UdeC. 

A ojos de los ciudadanos, la inver-
sión en infraestructura demora de-
masiado en materializarse. Quienes 
están familiarizados con la inver-
sión pública pensarán algo distin-
to. El tránsito desde la identifica-
ción de una necesidad de infraes-
tructura hasta la ansiada 
inauguración es pausado, fangoso 
a veces, con estudios, análisis, revi-
siones, armonizaciones, aproba-
ciones y tensiones variopintas, que 
van agregando pequeños aumentos 
de tiempo, extendiendo la decisión 
de inversión y ejecución de obras.  

Pensemos en obras complejas, 
como los puentes Industrial, Amdel 
y Chacabuco, y varios otros ejem-
plos de proyectos extensos desde su 
concepción y complejos en su eje-
cución. Agreguemos que las apro-
baciones de estos proyectos son 
multi-sectoriales y en muchos ca-
sos son secuenciales, demandan 
re-visitar los estudios para acoger 
los requerimientos de los organis-
mos del Estado involucrados y de la 
propia ciudadanía.  

Reducir la duración del proceso 
de pre-inversión en infraestructura 
es de interés de todos los actores 

representantes del sector privado, 
para dialogar acerca de las brechas 
y soluciones a diversos dilemas que 
enfrenta el desarrollo de infraes-
tructura en la Región del Biobío.  

Esta actividad busca tender 
puentes entre los distintos actores 
participantes, aunando esfuerzos 
en torno al desarrollo de infraes-
tructura de transporte y logística 
regional y generando una instan-
cia de diálogo desde la academia 
con el fin de acelerar la inversión en 
infraestructura para el bienestar de 
la comunidad.

(ciudadanía, empresarios, Gobier-
no Regional y Estado), puesto que 
permite adelantar la captura de los 
beneficios sociales y económicos 
que conlleva la puesta en opera-
ción de la infraestructura. Identifi-
car, por tanto, las causas de estos in-
crementos de tiempo en el proceso 
de pre-inversión y más importante 
aún implementar soluciones cons-
tituye un desafío que demanda in-
tegrar aspectos técnicos, de atribu-
ciones sectoriales y aspectos legis-
lativos entre otros. Juegan un papel 
importante en esta tarea actores 
técnicos, académicos, guberna-
mentales y organizaciones relacio-
nadas con la infraestructura de 
transporte.  

Frente a este desafío, la Facultad 
de Ingeniería de la Universidad de 
Concepción (FI UdeC) y el Centro 
de Políticas de Infraestructura (CPI) 
han organizado para este mes de oc-
tubre un “Primer Diálogo Regional 
sobre Infraestructura y Logística 
para la Región del Bio Bio”, que tie-
ne por finalidad servir de punto de 
encuentro entre actores académi-
cos locales, autoridades regionales 
y del Gobierno Regional, así como 

El tránsito desde la 
identificación de una 
necesidad de 
infraestructura hasta 
la ansiada 
inauguración es 
pausado.

Tendiendo puentes para  
inversión en 
infraestructura

Durante este lunes 3, 
martes 4 y miércoles 5 de 
octubre, se realizará el 
evento de e-commerce 
más importante del país, 
denominado CyberDay. 
Para esta ocasión, partici-
parán más de 600 sitios 
web y tiendas online que 
buscarán convencer a 
clientes cada vez más exi-
gentes. Pero ojo, pues el 
llamado de las autorida-
des es a tener cautela al 
momento de comprar, 
para así evitar malas ex-
periencias. 

 
 

Roberto Sánchez F. 
@robertoasf 
Se viene el CyberDay justo 
antes de mi cumple y an-
tes de que me paguen, la 
vida es cruel. 
 
 
Subsecretaría de 
Telecomunicaciones 
@subtel_chile 
#CuidaTusDatos este 
CyberMonday. Si vas a 
realizar alguna compra, 
ten presente estos conse-
jos para proteger tu infor-
mación personal y/o 
bancaria. 
 
 
Coni Pérez Pizarro 
@coniperez 
Esperando ansiosa los 
descuentos de las farma-
cias en el #cyberday #soa 
 
.·.Gabi.·. 
@Gabri2013 
Antes del #CyberDay2022 
denle a sus computadores 
un buen domingo de spa 
con todos los antivirus 
que tengan. 
 
 
Coke 
@cokep 
Alguien sabe si las chalas 
Zico estarán en el #Cyber-
Day2022?

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Como ya se ha consignado en el último tiempo, 
y en contra de lo que muchas veces prima en 
las percepciones y climas de opinión, son va-
rios los hechos que consolidan la idea de que 

en materia económica hay muchas aristas que van ha-
cia la moderación e incluso al alza. 

Tras años problemáticos producto de la pandemia y 
la actual inflación es que la economía quedó evidente-
mente dañada, pero ahora, en un contexto donde los es-
pacios y la fuerza laboral están ejecutándose, junto a las 
oportunidades de inversión, ahora el Biobío anota otro 
logro más: En lo que va del año la Región ha aportado el 
13% de la comercialización del país con el exterior. Ya sea 
importación o exportación. 

A eso se suma otro punto para destacar: este 13% ya 
supera lo registrado en 2021 donde el porcentaje fue de 
un 11%. 

“En lo que llevamos del 2022 el comercio exterior de 
Biobío supera los US$18 mil millones lo que representa 
el 13% de todo lo comercializado con el exterior en el ám-
bito país. En el año 2021 la participación de la Región lle-
gó al 11%, por lo tanto, es una cifra significativa que nos 
posiciona como una zona portuaria por excelencia”, 
dijo el seremi de Economía del Biobío, Javier Sepúlveda. 

“Solo en el área del transporte y almacenamiento en la 
Región se generan hoy poco más de 38 mil empleos lo que 

El nuevo aire de la economía 
regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Renuncia 
  
Señora Directora: 

Otra vez ocurre, y no han sido po-
cas y de no haber cambios, seguirá 
ocurriendo, el que un senador o un 
diputado, de un rato para otro (aun-
que ellos dicen que lo pensaron bas-
tante), decide dejar el partido políti-
co bajo el cual fue elegido y mandata-
do por los electores para que los 
representara, y se cambia a otro par-
tido político, como que no ha pasado 
nada. ¿Qué debería ocurrir? 

Muy simple, el senador o diputado 
que renuncia a su partido político de-
bería dejar el Congreso, irse para su 
casa y en la próxima elección, postu-
lar al cargo y hacer campaña bajo el 
nuevo partido político al que se cam-
bia, por respeto a sus electores, que 
podrían no sentirse representados 
por su cambio de color político, y 
además estos sorpresivos cambios, 
sin ningún aviso a quienes los vota-
ron, simplemente demuestra una vez 
más, que los electores solo existen 
para La Familia Política & Asociados 
antes de todas las elecciones, porque 
después, que son elegidos, si te he vis-
to, no me acuerdo. 

Y después se preocupan, porque  la 
gente no va a votar y lo primero que 
hacen, es acordarse del voto obliga-

torio, en vez de analizar sus desafina-
ciones y faltas de compromisos con 
las personas que los votaron. ¡Si re-
nuncia, se va para su casa! 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Día del Adulto Mayor 
 
Señora Directora: 

Sin duda que un grupo con carac-
terísticas tan particulares como el de 
las personas mayores se vio afectado 
por la pandemia en diversos ámbitos 
de su vida, en especial en lo social y 
en el de la salud física y mental. Cabe 
recordar que los recursos humanos, 
clínicos y de infraestructura se con-
centraron en esfuerzos mancomu-
nados para enfrentar los efectos de la 
pandemia de la mejor forma en cada 
rincón del mundo, con las opciones 
que tenían a su alcance. Ese mismo 
ejercicio y a menor escala, pero no 
menos valorable, lo realizaron las 
personas mayores. 

Paso a destacar tan solo algunos 
ejemplos que vivenciamos por los 
medios de comunicación o percibi-
dos por nuestros cercanos: quedaron 
aislados de sus familiares y amista-
des físicamente por meses, recibie-
ron la noticia de la pérdida de sus pa-
res (recordar que no tuvieron la posi-

bilidad de despedirles en los rituales 
que acostumbramos habitualmen-
te). En algunos casos estando hospi-
talizados debieron enfrentar la incer-
tidumbre de saber si saldrían con 
vida y regresarían a casa, otros debie-
ron aprender nuevos términos aso-
ciados, como coronavirus, variantes, 
PCR, entre otros, y muy especialmen-
te las medidas de autocuidado. Otros 
postergaron sus controles de salud, 
así como también otros tipos de trá-
mites legales. 

Y aunque en muchos casos las per-
sonas mayores pudieron ver a sus se-
res queridos a través de la pantalla del 
teléfono es importante recordar que 
estas generaciones al menos, no son 
nativos digitales, lo que en algunos 
casos provocó ansiedad y frustración 
por las dificultades que implicaba co-
nectarse en línea. Este año las Nacio-
nes Unidas ha querido destacar el 
tema “La resiliencia de las personas 
mayores en un mundo cambiante” y 
aun cuando este grupo ha sido consi-
derado uno de los más vulnerables en 
materia de salud, nos ha demostrado 
una vez más que pueden continuar 
entregándonos sabiduría sobre cómo 
resistir a los embates de la naturaleza 
y sus consecuencias. 
 
Ana María Valenzuela Trujillo UNAB

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

equivale al 6% del empleo regional que genera de mane-
ra directa el sector de la logística y el comercio exterior, 
pero no es el único, porque existen puestos indirectos que 
se encadenan con otras actividades como el suministro 
del consumo de energía, de agua, servicios de alojamien-
to y de comunicaciones entre otras áreas especializadas 
junto con el comercio local”, destacó el seremi. 

Desafíos y cosas por resolver, sin embargo, todavía que-
dan en la lista de pendientes. No solo en comercio exte-
rior, que es fundamental en una zona que se basa en el 
negocio de la industria forestal, por ejemplo, sino que en 
otros sectores como el turismo regional, que como ha 
sido publicado en estas páginas, recién pasa por un mo-
mento de repunte al haber estado, naturalmente, con nú-
meros en cero durante la crisis sanitaria del Covid-19. 

Es el momento de los nuevos aires e innovaciones en 
materia económica para el Biobío. Es el momento de 
plantear los nuevos rumbos desde la evidencia de un es-
cenario que poco a poco se aleja de la inestabilidad. 

Es el momento de plantear los 

nuevos rumbos desde la evidencia 

de un escenario que poco a poco 

se aleja de la inestabilidad.  

¡
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El rol que tendrá la Conaf con  
la nueva ley del robo de madera

MODIFICA EL CÓDIGO PENAL Y EL CÓDIGO PROCESAL PENAL; Y ASÍ TIPIFÍCA LA SUSTRACCIÓN 

El pasado martes, tras varios días 
de controles legales tanto en el Mi-
nisterio Secretaría General de la Pre-
sidencia, como en la Contraloría Ge-
neral de la República, finalmente se 
publicó en el Diario Oficial Ley N° 
21.488, la que modifica el Código Pe-
nal y el Código Procesal Penal para 
tipificar el robo de madera como un 
delito. Esperada por varios sectores, 
ya se podrá controlar de alguna for-
ma este ilícito y a las bandas de cri-
men organizado que lo cometen.   

Una de las entidades que tendrá 
un rol clave en el combate contra 
este delito será la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf). Su director 
regional en el Biobío, Rodrigo Jara, 
expresó que desde abril a la fecha 
“hemos realizado 31 controles ca-
rreteros. Lo que significa que son 
476 camiones fiscalizados: 388 en la 
Provincia de Biobío y 88 en Arauco.  
Esto en un trabajo conjunto con la 
Armada, el Ejército y las policías”. 

Jara explicó que “consiste en con-
trolar camiones que transportan 
productos proveniente de planta-
ciones forestales, que llevan trozas 
de pino y de eucaliptos en los que 
Conaf, junto con el Servicio de Im-
puestos Internos (SII), verifican que 
la guía de despacho contenga al-
gún tipo de rol predial o un núme-
ro del plan de manejo que nos per-
mita identificar, en nuestra base de 
datos, si efectivamente esos pro-
ductos vienen de un predio que 
cuente con un plan de manejo”. 

El directivo indicó que solo en la 
medida que la guía de despacho 
contenga datos reales, y no falsos, se 
puede hacer una trazabilidad de la 
madera que circula por las rutas de 
la Región. “Nos hemos percatado 
de que en ocasiones hay roles que 
no se encuentran en nuestra base de 
datos, porque pudiera ser que el 
propietario no ha presentado un 
plan de manejo”, aseveró Jara. 

 
Comparación  

Con respecto a las facultades fis-
calizadoras que tenía la Conaf con 
la antigua legislación, la autoridad, 
sostuvo que “la ley 20.083 nos facul-
ta a hacer fiscalizaciones a produc-

FOTO:  CONECTA TV

La Corporación podría contar con atribuciones de fiscalización que actualmente 
no tiene, aunque estas deben ser definidas por el reglamento, que debe crearse 
dentro de los próximos cuatro meses.

tos provenientes de bosque nativo. 
Pero no me permite hacer fiscaliza-
ción de este tipo de productos como 
lo es el pino y el eucaliptos. Mientras 
que el decreto Ley 201 del año 1974 
no entrega herramientas a la Conaf 
para hacer el control del Transpor-
te de productos proveniente de 
plantaciones forestales”. 

Rodrigo Jara complementó que 
cuenta con un equipo de 11 fiscali-
zadores en la Región. “Y tenemos 
aproximadamente 1,5 millón de 
hectáreas de bosque y plantacio-
nes. Este equipo está efectuando 
fiscalizaciones en el marco de este 
trabajo tres veces a la semana y en 
donde nos apoyamos con el equipo 

regional”. 
Con respecto a la nueva norma-

tiva, el directivo comentó que “en la 
medida que todavía no existe un 
reglamento  que define el panorama 
real y concreto sobre el cual vamos 
a trabajar. Hoy en día, la actual ley, 
no nos señala desde qué es objeto de 
fiscalización y qué no, pero aún así 
nosotros estamos siendo parte de la 
fiscalización. Es porque entende-
mos que hay un mandato donde 
nos solicitan colaboración, pero ob-
viamente con la ley de robo de ma-
dera, nosotros tendríamos cierto 
respaldo legal en este caso para 
efectuar fiscalización”. 

Sobre qué falta en la Conaf en 

materia de fiscalización, la autori-
dad fue enfática en que “efectiva-
mente falta que la legislación deter-
mine que somos nosotros quienes 
tenemos que estar ahí el día de hoy. 
Y eso ya se está zanjando, lo está de-
finiendo esta nueva ley. Pero nos 
falta tal vez que salga el reglamen-
to y nos permita acotar o definir de 
manera concreta cuál va a ser nues-
tro ámbito de acción en esta ley, 
qué delito tal vez podamos perse-
guir. Hoy, ambos cuerpos legales 
que regulan la materia forestal, no 
consignan delitos, sino que faltas”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

476 FISCALIZACIONES ha 
realizado la Conaf a camiones 
con madera en lo que va del 
Estado de Excepción en la 
Región.

“Hemos realizado 31 
controles carreteros. Lo que 
significa que son 476 
camiones fiscalizados”. 

“Tenemos 
aproximadamente 1,5 
millón de hectáreas de 
bosque y plantaciones”.

THoy en día, la actual ley, no 
nos señala desde qué es objeto 
de fiscalización y qué no”. 
Rodrigo Jara, director regional 
Conaf.
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MINISTRA DEL INTERIOR, CAROLINA TOHÁ, SE REFIRIÓ AL CASO

Una querella contra quienes re-
sulten responsables, y una reu-
nión con la directiva regional de 
Bomberos para estos próximos 
días anunció la Delegación Presi-
dencial Regional del Biobío tras 
los hechos de violencia que de-
nunció la entidad voluntaria, en 
Cañete, y que terminó con la ad-
vertencia de la institución de no 
asistir a emergencias desde el 
Cruce Reputo al sur, si es que no 
existen garantías mínimas de res-
guardo. 

Es que por medio de un comu-
nicado Bomberos de esa comuna, 
dio a conocer que durante este 
fin de semana que un grupo inde-
terminado de personas intentó 
impedir el trabajo de los volunta-
rios mediante la “intimidación, 
propinando empujones, impro-
perios y amenazas”, en medio de 
un accidente de tránsito que ter-
minó con cuatro  fallecidos. 

A eso se sumó, lo ocurrido un 
par de horas después cuando se 
despacharon tres unidades a un 
incendio estructural en el sector 
de Los Batros, Huentelolén Cos-
ta. Al llegar, desconocidos rocia-
ron líquidos acelerantes a los 
móviles, con la “clara intención 
de incendiarlos aún estando 
nuestro personal a bordo”, asegu-
ró la institución. 

  
Advertencia 

Como consecuencia de todo lo 
anterior, en el comunicado que 
firma el superintendente de Bom-
beros de Cañete, Walter Bocaz, 
se observa que “ante emergencias 
de todo tipo que ocurran desde 
Cruce Reputo al sur y donde se re-
quieran de los servicios del Cuer-
po de Bomberos, de no contar con 
el resguardo policial suficiente, 
no se procederá al despacho de 
ninguna unidad móvil ni de per-
sonal bomberil”. 

Por ello la decisión del Gobier-
no donde la delegada presiden-
cial regional, Daniela Dresdner, 
adelantó que “hemos tomado la 

Delegación anuncia 
querella y reunión 
con Bomberos tras 
ataques a voluntarios

FOTO: CONECTA TV

La institución advirtió que no asistirá a emergencias desde el 
Cruce Reputo al sur, si es que no hay garantías . Desconocidos 
agredieron a miembros en medio de un accidente fatal, y en 
un incendio en Cañete.

decisión de querellarnos contra 
quienes resulten responsables. 
Tan pronto ocurrió esta situación 
desde la Delegación Provincial 
(de Arauco) hubo contacto direc-
to con bomberos. En los próxi-
mos días, además, generaremos 
una reunión con la directiva regio-
nal (de Bomberos) para coordi-
nar una serie de medidas que les 
permita desarrollar con mayor 
seguridad su labor”. 

Previo a las declaraciones de la 
delegada, es que la propia minis-
tra del Interior, Carolina Tohá, 
dijo a Canal 13 que “no solo no me 
parece razonable, me parece infa-
me. Esos bomberos fueron a aten-
der un accidente de tránsito don-
de fallecieron (en ese entonces) 
tres personas. Es inadmisible que 
grupos que emplean la violencia 
por una supuesta consigna de jus-
ticia, estén dispuestos a cometer 
injusticias de este tipo”. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En un accidente y en un 
incendio, Bomberos acusa 
la agresión de 
desconocidos en Cañete.

ataques
2

En un comunicado oficial la 
entidad bomberil da cuenta 
de la denuncia.

Comunicado 
oficial
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 “Si yo tuviese la posibilidad 
de comprar un terreno acá 
en Florida, lo compraría 
aunque fuera para mis hijos” 
María Rifo, vecina de Florida

“Para nosotros ojalá, nos 
dieran una noticia y que nos 
dijeran esto se cierra y no se 
abre más”.  
Lilian Matus, vecina de Hidronor

“Es absurdo que teniendo 
un vertedero en la comuna, 
no estemos en condiciones 
depositar nuestros residuos” 
Jorge Roa, alcalde de Florida.

ALCALDE ASEGURA QUE “TEMAS BUROCRÁTICOS” ESTANCAN PROYECTOS 

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

Florida atraviesa tiempos difíci-
les, diversas dificultades aquejan a 
sus habitantes, quienes por años 
han debido aceptar condiciones y 
realidades precarias. La primera, 
tiene relación con Hidronor, verte-
dero emplazado en Copiulemu, 
que históricamente recibió los de-
sechos de la comuna y que en la ac-

Florida enfrenta una crisis por 
basura, cementerios copados 
y falta de agua potable rural

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Vecinos de Hidronor se oponen y esperan que las 
autoridades ambientales no den luz verde a nuevas 
ampliaciones. Primer cementerio municipal sigue en 
tramitación. Cerca del 5% de la comuna no cuenta con 
sistema tradicional de agua potable.

MARÍA 
OTILIA 
RIFO 
junto al 
recuerdo de 
su esposo.

tualidad, ya no lo hace. Sus vecinos, 
se quejan por la contaminación y 
tratamientos que le dan a la basu-
ra, piden a las autoridades que re-
chacen nuevos proyectos de am-
pliación.  

La segunda, se trata sobre el 
“sueño” del primer cementerio 
municipal, el que aún no se cum-
ple, diversas familias deben dejar 
a sus seres queridos en otras co-
munas, lejos de sus hogares. La 
tercera, es sobre el difícil acceso al 
agua potable en zonas rurales. Ve-
cinos semanalmente, reciben agua 
en camiones aljibes. A continua-
ción, la realidad, contada por sus 
protagonistas.  

 
Cementerio municipal 

Maria Otilia Rifo, más conocida 
como “Tía Tila”, tiene  67 años, cria-
da en la comuna de Florida y due-
ña del icónico restaurante de la 
zona, “El Mono con Bigotes”, el que 
administraba en compañía de Bal-
tazar Castro, su esposo, con quien 
compartió más de 40 años y formó 
una familia junto a sus 3 hijos y 5 
nietos. 

Hoy, María busca mantener vivo 
el recuerdo de su esposo, quien 
falleció hace casi tres años pro-
ducto de un cáncer y que lamen-
tablemente fue sepultado en la co-
muna de San Pedro de la Paz, a 
más de 50 KM de su hogar. Lo an-
terior, a raíz de que Florida no po-
see un cementerio municipal y los 
cementerios parroquiales de la 
zona están colapsados. 

María, relató que el día del fune-
ral fue difícil para ella y para toda 
su familia, puesto que no todos pu-
dieron viajar. “Mi mismo papá, que 
está en una cierta edad, no pudo ir 
tampoco, es penoso que unos que-
den más atrás, y que no vayan a 
despedir a sus seres queridos todos 
juntos (...) y uno no puede decir, yo 
lo voy a dejar aquí en el cemente-
rio de Florida porque me corres-
ponde, no es así”.  Producto de la 
tristeza y el vacío que dejó la per-
dida de su compañero de vida, se-
ñaló que durante las primeras se-
manas, ella y su familia se movili-
zaron todos los fines de semana 

Municipio compró 
terreno de 3 
hectáreas
Cementerio que a 
medio año de 
tramitación, aún no está 
disponible. Se espera 
respuesta del SEA. 
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hasta el cementerio particular, Par-
que San Pedro.  

Luego, bajó la frecuencia y viaja-
ban cada 15 días, pero con el pasar 
del tiempo, los continuos trasla-
dos se volvieron insostenibles por 
los costos y tiempos que significa-
ba. “Gracias a Dios, nosotros por el 
negocio podemos hacerlo, echarle 
bencina a los vehículos e ir, pero 
hay muchas familias que no tienen 
esa posibilidad”, explicó. 

Frente a su experiencia, la “Tía 
Tila” señaló que “si yo tuviese la 
posibilidad de comprar un terreno 
acá en Florida, lo compraría aun-
que fuera para mis hijos, (...) seria 
importante que se apurara la cau-
sa del cementerio, porque esta po-
blación ha crecido mucho, el ce-
menterio nos va a hacer falta, es 
una necesidad muy grande”. 

En esta línea, es importante 
mencionar que el municipio de Flo-
rida compró un terreno de 3 hectá-
reas, donde se construirá el primer 
cementerio municipal de la comu-
na, sin embargo, según el alcalde de 
la zona, Jorge Roa, explicó que el 
proyecto está entrampado.  

“Presentamos un proyecto para 
que nos den los recursos para ha-
cer el diseño de nuestro cemente-
rio, ya llevamos más de medio año 
en tramite y nos hemos encontra-
dos con temas burocráticos (...) Es-
peramos que pronto la autoridad 
ambiental (SEA) se pronuncie con 
un certificado a favor de este pro-
yecto y podamos recibir los recur-
sos del gobierno regional que están 

Vecinos y alcalde, solicitan a 
Hidronor mejor tratamiento 
de la basura para evitar 
eventos contaminantes. 

Piden mejor 
tratamiento de la 
basura 

Florida, no puede hacer uso 
de relleno y debe desechar 
residuos en Ñuble.

A pesar que 
Hidronor está 
ubicado en la 
comuna

comprometidos para hacer el dise-
ño del primer cementerio de la co-
muna de Florida”, explicó Roa.  

El próximo 9 de octubre se con-
memoran tres años del fallecimien-
to de Baltazar Castro, esposo de 
María Rifo y si bien, ella señala que 
“deberían ir al cementerio”, su fami-
lia y amigos se reunirán en Florida, 
“tal como a el le gustaba”, en el pa-
tio de su local. Lugar, donde Balta-
zar, el inspirador del nombre del 
restaurante por sus largos bigotes, 
tiene una espacio de recuerdo con 

sus pertenencias más preciadas, 
entre ellas, su armónica. “Así y aquí 
lo recuerdo” concluyó María.  

 
Relleno sanitario 

“Para nosotros ojalá, nos dieran 
una noticia y que nos dijeran esto 
se cierra y no se abre más. Sería la 
mejor noticia para todos los veci-
nos y la comunidad (...) esto es de 
nunca acabar, si no se frena, si las 
autoridades no dicen no, esto va a 
seguir, no sé por cuantos años más, 
¿30 más?”, reveló Lilian Matus, una 

LILIAN MATUS 
junto a vecinas de 
Hidronor.

HIDRONOR 
tiene solo un 2% de 
disponibilidad de 
acopio.

mujer de 60 años que vive a tan 
solo 600 metros de Hidronor, el po-
lémico relleno sanitario ubicado 
hace más 20 años en Copiulemu y 
que hoy, está al borde del colapso, 
teniendo una disponibilidad de 
acopio de tan solo un 2%. Lilian, es 
vecina de este vertedero desde sus 
inicios.   

Es conocido que los ojos del 
Gran Concepción están puestos en 
Hidronor, autoridades y alcaldes 
están a la espera de la resolución 
ambiental que determinará si el 
relleno sanitario podrá continuar 
operando de manera transitoria y 
posteriormente, dar curso a la 
eventual construcción de una 
quinta etapa.  

Muchos esperan una respuesta 
positiva y celeridad en esta, la que 
permitiría apalancar la crisis de 
basura que actualmente enfrenta 
la región. Sin embargo, vecinos 
como Lilian, no están de acuerdo 
y esperan que las autoridades re-
chacen el proyecto.  

“Los malos olores, los pájaros, 
los camiones botando las bolsas 
de basura, camiones botando un 
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la pandemia y estuvieron alrededor 
de 2 meses sin acceso al agua po-
table, por lo que, junto a la ayuda 
de su hijo, trasladaban agua en bi-
dones desde Talcahuano.  

“De un principio no tuvimos 
(agua), poco menos tuvimos que 
rogarle a la municipalidad para 
que nos diera, de hecho los bene-
ficios para nosotros son imposi-
bles” explicó Gustavo, ex presiden-
te del conjunto habitacional Villa 
El Rosario.  

Luego de tocar varias puertas, 
lo consiguió. Una vez a la semana, 
un camión aljibe llega hasta tu do-
micilio para llenar el estanque que 
le permite el abastecimiento de 
agua para toda su casa. Asegura 
que el camión viene desde la gober-
nación y que “los estanques los 
compré yo y la instalación y todo lo 
hice yo, aquí apoyo de la municipa-
lidad, nada” criticó Gustavo.  

A pesar de que él tuvo que poner 
en marcha el sistema, agradece la 
disposición del personal, “en este 
minuto gracias a Dios, el joven que 
nos viene a dejar el agua, está preo-
cupado 100% de la gente, anda pen-
diente y nos dejó su numero de te-
léfono, en ese sentido no hay pro-
blema. Incluso nos viene a dejar 
una vez a la semana y si nos falta 
que llamemos”. Sin embargo, Gus-
tavo señaló que el proyecto que 
permitiría regularizar el acceso al 
agua de su sector, está estancado. 
“Bienes Nacionales, me preguntó 
varias veces si el predio tenia agua, 
y agua tenemos, entonces, incluso 
cuando vinieron, también vieron 
eso. Ahora yo le inculqué a la gen-
te y les dije, si tenemos agua, tene-
mos que hacer un pozo profundo y 
lo hicimos, nos costó 3 millones de 
pesos, lo tenemos hecho, pero fal-
ta la otra parte (...) hacer el trámi-
te, inscribir el agua y de ahí hacer 
un proyecto”, mencionó. 

En esta línea, el alcalde señaló 
que se trabajan en materias simila-
res. “Tenemos 3 proyectos presen-
tados a financiamiento a la Subse-
cretaria de Desarrollo Regional en 
Santiago, para intentar buscar so-
luciones individuales a los vecinos, 
para que a través de pozos profun-
dos puedan obtener este vital ele-
mento”, sostuvo.  

“Todo lo que estamos haciendo 
en nuestra comuna, están entram-
pados en temas netamente buro-
cráticos, aquí no hay tema de di-
seño de proyecto o de presenta-
ción de proyecto, si no que ese 
continuo pedir y pedir documen-
tos. Son temas administrativos 
que a veces demoran y tenemos 
que, lamentablemente, esperar 
que los servicios den los certifica-
dos que correspondan”, conclu-
yó el jefe comunal.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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polvo blanco, que no sabemos que 
contienen o  si son contaminantes. 
Da pena vivir al lado de Hidronor, 
porque no podemos respirar aire 
puro, sobre todo en el verano, no se 
puede estar con las nietas”, criticó.  

Lilian, es la ex presidenta de la 
Junta de Vecinos Santa Andriana, 
organización que ella misma formó 
y que por años, han alertado y de-
nunciado los eventos de contami-
nación que han vivido. “Si noso-
tros pudiéramos grabar los olores 
y mandárselo a las autoridades, se-
ria muy bueno”, señaló. 

En este sentido, el alcalde de la 
comuna, Jorge Roa, señaló tam-
bién haber denunciado hechos 
contaminantes. “Presentamos un 
recurso de protección en Santia-
go al Consejo de Ministros, en 
donde ese Consejo determinó que 
nos dio la razón, y retrasamos en 
dos años, a lo menos, la presenta-
ción de un nuevo proyecto, por-
que le encontramos que tenía mu-
chas observaciones y esas obser-
vaciones tienen que ver con que 
ellos, cada cierto tiempo, tienen 
“eventos” como le llaman ahora, 
en donde lamentablemente perju-
dican el ambiente y las napas sub-
terráneas”, aseguró. 

Recordemos, que durante 20 
años, la comuna de Florida depo-
sitó sus desechos de manera gratui-
ta en este vertedero. Sin embargo, 
Hidronor notificó al municipio que 
a partir del 1 de junio de este año, 
no seguirían recibiendo los resi-
duos de la zona, producto del co-
lapso que atraviesan y la tramita-
ción pendiente. Es por esto, que 
actualmente la basura de Florida es 
trasladada hasta Chillán Viejo, ges-
tión que si continua, le costará  
anualmente 400 millones de pesos 
al municipio. 

“Lo más absurdo e insólito, es 
que, teniendo un vertedero en 
nuestra propia comuna, no este-
mos en condiciones de poder ir a 
depositar nuestros residuos (...) 
queremos volver a depositar en 
el vertedero Hidronor, pero que 
este vertedero tenga las autoriza-
ciones correspondientes y ade-
más, le haga un buen tratamien-
to a la basura. Eso es tremenda-
mente importante para que la 
calidad de vida de los vecinos que 
viven en Santa Adriana, Copiule-
mu y en todos los sectores aleda-
ños no se vean afectados por los 
olores, los roedores, las moscas y 
por el ambiente”, sostuvo el jefe 
comunal.  

Por ultimo, la señora Lilian Ma-
tus, insistió en no estar de acuerdo, 
sin embargo, si es que se llegan a 
aprobar nuevas etapas o espacios, 
ella junto a sus vecinos continua-
rán luchando por las futuras gene-
raciones. “Ojalá no existiera (Hi-
dronor), si Dios nos ayuda, para 
que las autoridades no autoricen 

Según el alcalde, se solicitó 
financiamiento a la 
Subsecretaria de Desarrollo 
Regional en Santiago, para 
intentar buscar soluciones 
individuales a los vecinos.

3 proyectos 
pendientes 

esto. Aunque se llegue a aprobar, 
vamos a seguir luchando, por últi-
mo para que ellos hagan su traba-
jo limpio, no llegar y tirar y dejar 
dejar destapado. Hay días que no 
alcanzan a tapar y esos son los olo-
res”, insistió.  

 
Agua potable 

Según el municipio de Florida, 
alrededor del 5% de la comuna, 
principalmente su sector rural, no 
posee el sistema tradicional de 
agua potable, una realidad que se 
vive especialmente, en aquellas 
zonas donde no hay electricidad. 

Gustavo Santana y Georgina 
Constela, son parte del 5%. Esta 
pareja de adultos mayores,  legó a 
vivir al sector de Tapihue durante 

GUSTAVO Y 
GERGONIA, 
reciben agua 

semanalmente.
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JULIO MATURANA, SUBSECRETARIO DE ENERGÍA:
En su reciente visita a Coronel, para 

ser parte de la ceremonia de descone-
xión oficial de la Central Termoeléc-
trica Bocamina II, el Subsecretario del 
Ministerio de Energía, Julio Maturana, 
conversó con Diario Concepción. 

Es que uno de los objetivos de la au-
toridad energética, y del Gobierno en 
general, es el correcto desarrollo del 
Programa de Transición Socioecoló-
gica Justa que busca descarbonizar la 
matriz energética nacional, para así 
dar paso a un tipo de electricidad que 
sea más sustentable.  

Lo anterior, bajo un modelo parti-
cipativo, que “se haga cargo de la cri-
sis climática, ecológica y de desigual-
dad, incorporando la justicia social y 
ambiental en todo ámbito de acción 
local y nacional”, como ha planteado 
el propio Ejecutivo. 

 
Trabajo con el municipio 

El Programa de Transición Socioe-
cológica Justa fue publicado en di-
ciembre del año pasado, y “contiene 
la visión, principios, compromisos 
del Estado, ejes, lineamientos y ac-
ciones. Su implementación en los te-
rritorios afectados se realizará a tra-
vés de planes de acción locales espe-
cíficos, siguiendo los lineamientos de 
esta estrategia”, agrega también la in-
formación oficial de este plan. 

Ante aquello, en medio del hito de 
la desconexión de Bocamina II, es 
que el subsecretario Maturana, dijo 
que un asunto clave en el caso local es 
la coordinación con las autoridades 
municipales. 

-¿Qué tipo de trabajo se está de-
sarrollando detrás del Programa 
de Transición Justa? 

-Estamos haciendo un trabajo con-
junto, no solamente el Ministerio de 
Energía, sino que también el Ministe-
rio de Medio Ambiente, el Ministerio 
del Trabajo, el Ministerio de Salud y la 
Subsecretaría de Desarrollo Regio-
nal (Subdere). 

También armando una serie de 
medidas relacionadas con el proce-
so de Transición Socioecológica Jus-
ta. Estamos coordinándonos con el 
alcalde de Coronel, porque lo princi-
pal es entender cuáles son las nece-
sidades de la comuna, de las perso-
nas, de las comunidades y es el jefe 
edilicio el que más sabe de lo que 
pasa en su territorio.  

Prontamente, en conjunto con el al-
calde (de Coronel, Boris Chamorro), 
haremos anuncios relacionados con 
estos procesos de Transición Socioe-
cológica Justa asociados al cierre de 
Bocamina II. 

-Respecto de los estudios que 
está realizando Enel, ¿qué garan-

“Haremos anuncios 
relacionados con estos 

procesos de 
Transición 

Socioecológica 
Justa”

Representante ministerial 
habló del plan de Estado que 

busca un trabajo participativo 
en materia de medioambiente. 

Se refirió, también, al caso de 
la ahora desconectada 

Bocamina II de Coronel. 

tías exigirán desde el Ministerio 
de Energía con respecto al nuevo 
uso que buscan darle a la planta? 

Existen una serie de normas técni-
cas relacionadas con la infraestructu-
ra energética que se tienen  que res-
petar. Tenemos la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles que 
da todos los parámetros respecto a lo 
que se tiene que hacer con la infraes-
tructura.  

-¿Cuánta inversión monetaria 
ha requerido el Programa de Tran-
sición Socioecológica Justa? 

-Estamos todavía viendo. No quie-
ro todavía adelantar cifras porque es-
tamos aún con el alcalde (Chamorro) 
viendo ciertas oportunidades. Enton-
ces yo creo que en un tiempo más va-

mos a poder hacer ya un anuncio 
completo. 

-Luego de las desconexiones, 
¿qué ocurrirá con los trabajado-
res, cuyas empresas se ven supedi-
tadas al Programa de Transición 
Socioecológica Justa? 

-También es parte de lo que esta-
mos trabajando y por eso antes men-
cioné al Ministerio del Trabajo. Tene-
mos una serie de programas, de capa-
citaciones nuevas, por ejemplo, un 
plan de trabajo  que tenemos con Ser-
cotec, entre otros. 

Acá con los trabajadores de la re-
cién desconectada central Bocamina 
II ya estamos ejecutando y que tam-
bién vamos a ejecutar en el futuro y 
que es parte de los planes que vamos 

a comenzar a realizar en las distintas 
partes de Chile relacionadas con los 
cierres de las termoeléctricas. 

-Con el reciente cierre de la cen-
tral termoeléctrica Bocamina II, 
¿qué puede esperar Coronel de 
parte del Ministerio de Energía? 

-Este es un nuevo comienzo. Es un 
nuevo comienzo para la comuna y 
para todas las personas que habitan 
en este lugar. Es un nuevo comienzo 
que va muy de la mano con las ener-
gías renovables, la sustentabilidad, 
un medioambiente limpio. De aquí en 
adelante solo se abre un mundo de 
oportunidades.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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JULIO MATURANA es 
ingeniero civil hidráulico de 
profesión.

“Tenemos una serie 
de programas de 
capacitaciones 
nuevas”

“Es un nuevo comienzo que 
va muy de la mano con las 
energías renovables, la 
sustentabilidad, un 
medioambiente limpio”

“Existen una serie de 
normas técnicas 
relacionadas con la 
infraestructura energética 
que se tienen que respetar”
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App de belleza a domicilio entra al 
mercado del Gran Concepción

EMPRESA COMIENZA ETAPA DE RECLUTAMIENTO DURANTE ESTE MES

Internet ha revolucionado la ofer-
ta de servicios de manera irreversi-
ble, con las redes sociales y aplica-
ciones móviles tomando cada vez 
más terreno. Aplicaciones de trans-
porte y delivery son las más popula-
res, aunque igual existen de otro 
tipo de servicios. Una de estas es 
GuapApp, la cual ahora busca posi-
cionarse en Concepción. Lo prime-
ro será una etapa de reclutamiento 
de profesionales a partir de este mes. 

 
Desde hace tres años 

GuapApp fue creada por María 
Ignacia Silva tras el estallido social 
de 2019. La app ofrece servicios de 
belleza a domicilio, conectando a 
clientes con los trabajadores de ma-
nera directa. Los usuarios pueden 
revisar las opciones de profesiona-
les y servicios, cómo manicura, pe-
dicura, peinados, kinesiología, entre 
otros. Adicionalmente, pueden su-
bir fotos a su perfil donde mues-
tran sus trabajos previos y los pro-
ductos que utilizan; todo esto con el 
objetivo de entregar una experien-
cia de calidad. 

Valentina García, líder de recluta-
miento y servicio al cliente, explicó 
que “la idea era generar una plata-
forma online para los trabajadores 
independientes que trabajan a do-
micilio. Después vino la pandemia y 
crecimos harto. Abrimos en la Quin-
ta Región, y ahora estamos en pro-
ceso de apertura en Concepción”. 

Las trabajadoras y trabajadores 
pueden controlar sus propios hora-
rios y precios, pero la aplicación 
mantiene un ligero control sobre la 
oferta. “En cuanto a los precios, no-
sotros damos un rango con un mí-
nimo y un máximo en el cual los 
profesionales deciden cuánto co-
brar”, declaró García.  

Debido al alto estándar que man-
tienen en la App, se lleva a cabo un 
proceso de reclutamiento. En pala-
bras de Valentina García “los profe-
sionales pueden postular a través de 
la página web, donde deben res-
ponder un formulario. Posterior-
mente, organizamos una llamada 
grupal para explicar en detalle 
cómo funciona GuapApp. Después 
agendamos una prueba práctica 
con él o la profesional, donde debe 
realizar su trabajo frente a un eva-
luador. Al ser seleccionados, los ca-
pacitamos en el uso de la aplica-
ción y su perfil, les entregamos sus 

FOTO: GUAPAPP

Proyecto data de 2019 y se expande por regiones. Se puede optar a una serie de 
servicios y selección de personal; con fecha, hora y lugar a elección.  

Una de sus mayores preocupa-
ciones fue la inseguridad en el tra-
bajo a domicilio, pues “una nunca 
sabía dónde estaba yendo a traba-
jar a domicilio. En cambio, en la 
app una sabe a quién está aten-
diendo, dónde está yendo y más 
encima los clientes pagan antes de 
que vayamos a atenderlos”, asegu-
ró Rojas. 

Hace tres semanas se mudó a 
Concepción en búsqueda de una 
vida más tranquila, y gracias al pro-
ceso de expansión de la app, pudo 
mantener su forma de trabajo sien-
do una de las primeras profesiona-
les en ofrecer sus servicios en la ca-
pital del Biobío. 

“Mi experiencia con la aplicación 
ha sido excelente. Siempre nos es-
cuchan cuando necesitamos ayuda 

o pedimos sugerencias; son muy 
cercanos en el trato con nosotras. 
En cuanto a la clientela, también he 
tenido muy buenas experiencias. 
Muchas veces es como salir a visi-
tar a una amiga cada vez que las 
atendemos”. 

En el ingreso de la APP se obser-
va el método de reserva que co-
mienza por la elección del servicio, 
la selección de la o el profesional, di-
rección junto a la fecha y hora, y fi-
naliza con el tipo de pago. 

De acuerdo a información oficial 
de la empresa los ingresos de los 
miembros de su comunidad van 
desde un promedio de $740 mil has-
ta $1 millón 250 mil, mensuales.

Javier Mora Velásquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2019
fue el año en que se creó la aplicación.

uniformes y ayudamos a gestionar 
sus horarios”. 

La líder de reclutamiento finali-
zó explicando que no tienen pla-
nes de abrir una oficina física en 
Concepción por ahora, pero enfati-
zó en su servicio en línea aseveran-
do que “tenemos apoyo para clien-
tes y trabajadores de lunes a lunes. 
Cualquier inconveniente, estamos 
presentes para ayudar”.  

Caso local 
El compromiso de la empresa no 

es tan solo con los clientes, sino 
también con sus profesionales que 
trabajan con la aplicación. Tal es el 
caso de Marcela Rojas, quien traba-
ja a través de la app hace más de un 
año. Es oriunda de Santiago y se 
dedica a la belleza hace siete años, 
trabajando a domicilio y en pelu-
querías de manera esporádica.  
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Tensión. El concepto preciso 
para definir lo que se vivió en el 
Ester Roa. Por lo menos hasta la 
media hora de partido. La per-
manencia estaba en juego, una 
final sin copa por el honor, y De-
portes Concepción jugó como 
tenía que hacerlo. 

Fue un triunfazo 2-1 para los 
lilas en un ambiente que moti-
vaba o te atemorizaba. Y el 
“León” salió a jugar con las ga-
rras afiladas. Así, anotaron el 
primer gol al 3’ con un cabeza-
zo de Lautaro Rigazzi tras un 
tiro al travesaño de Verdugo. 
Pero, inexplicablemente, el se-
gundo asistente Cristóbal Be-
rríos levantó la bandera y co-
bró un offside que nunca existió.  

Tras ello, el partido cayó en un 
pozo, donde la imprecisión y los 
nervios pudieron más que el 
buen fútbol. Rodelindo sólo se 
acercó con aislados centros que 
contaron con una dupla de cen-
trales concentradísima. El me-
diocampo mezcló buenas y ma-
las, aunque Navarrete, Manzo y 
Verdugo nunca dieron pelota 
por perdida, colaborando en la-
bores defensivas e intentando 
juntarse con los extremos.  

La tensión se mantenía e irse 
0-0 al descanso no era descabe-
llado. Pero cuando por juego 
colectivo no se puede, la pelota 
detenida marca diferencias. 
Iban 29’ y un tiro libre de David 
Henríquez fue conectado con 
potencia en el área chica por 
Gerardo Navarrete, inflando la 
red y celebrando con euforia el 
1-0 para Deportes Concepción. 

PARTIDAZO ELECTRIZANTE EN COLLAO

Quedará para la anécdota porque Deportes 
Concepción ganó, pero ¿qué cobró el 
segundo juez de línea, 
Cristóbal Berríos, al 3’? 
Después de un tiro de 
Verdugo en el travesaño 
y un cabezazo de Rigazzi 

quien marcaba el 1-0, 
tal gol fue anulado. 

Navarrete asomaba offside, 
pero el volante no participó 

en la jugada. 

POLÉMICA

Fueron once leones los que saltaron a jugar 
ayer en Collao, pero por el golazo y la 
confianza que tomó, Joaquín Verdugo 
merece una mención especial. El volante 
fue clave en el mediocampo y su golazo 
coronó una actuación soñada. 
Vital también fue el trabajo de la dupla 
de centrales liderada por 
Riveros y Rigazzi, quienes 
dieron seguridad al 
equipo en todo 
momento. 

LA FIGURA

3’

Con un gran marco 
de público, Deportes 
Concepción venció 
2-1 a Rodelindo 
Román y mantuvo la 
categoría. Navarrete 
y Verdugo fueron los 
héroes lilas ayer en el 
Ester Roa.

Un gol de otro partido y otra categoría. 
Con el marcador favorable por 1-0, 

Joaquín Verdugo se matriculó al 35’ 
con un gol que entrará en la historia 
lila. El volante se juntó con Ibarra 
y desde fuera del área despachó 
un potente remate que se coló en 
el ángulo del poste derecho de la 
portería de Abarca. 
Sin duda fue una conquista que dio 

tranquilidad en el Ester Roa, por la 
ventaja 2-0 con la que Concepción 

se fue al descanso y por el duro golpe 
que le significó a Rodelindo Román estar 

cayendo por dos goles de distancia.

MOMENTO CLAVE

Con garra y mucho corazón: 
el “León” zafó del descenso

GOLES

Castillo 
Lagos 
Riveros 
Rigazzi 
Fernández 
Navarrete 
Manzo 
Verdugo 
Sepúlveda 
Henríquez 
Ibarra

RODELINDO ROMÁN

FORMACIONES

Fernández

DT

61’ Ramírez 
por Henríquez 
73’ Jelves 
por Verdugo 
87’ Torres 
por Ibarra 
87’ Ambiado 
por Lagos 
87’ Molina 
por Navarrete

Lagos

D. CONCEPCIÓN

2

Abarca 
Romero 
Muñoz 
Rojas 
Salazar 
Oyarzún 
Muñoz 
Lagües 
Aravena 
Quiroz 
Fernández

Madrid

DT

45’ Rizzoli 
por Aravena 
55‘ Ezeali 
por Fernández 
74’ Cisternas 
por Romero

Romero, Quiroz

29’ Navarrete 
35’ Verdugo

81’ Quiroz

Estadio : Ester Roa 
Público : 6.997 espectadores controlados 
Árbitro: Fernando Véjar

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

1
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Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Un enorme desahogo. 
No daba para confiarse la ven-

taja, pero los lilas ganaron con-
fianza. Tanta, que al 35’ y desde 
fuera del área, Joaquín Verdugo 
se animó a rematar a portería y 
la vida fue eterna en tres segun-
dos. Parecía que la pelota nun-
ca encontraría destino y ante la 
mirada atónita del portero 
Abarca, el balón ingresó al arco, 
se coló al ángulo y provocó los 
festejos de todo el estadio. Un 
golazo digno de Premier Lea-
gue y el 2-0 para el “León”, mar-
cador con el que se fueron al 
descanso. 

El 2-0 era un marcador có-
modo en cualquier otro contex-
to, pero no cuando al rival le sir-
ve el empate. Concepción que-
daba expuesto a cualquier 
imponderable, por lo mismo el 
cabezazo de Ibarra al 54’ que 
fue controlado por el arquero 
Abarca, fue profundamente la-
mentado en el estadio. Rodelin-
do Román esbozó una recupe-

ración más por ur-
gencia que por 
buen fútbol, chocan-
do con una defensa lila 
que despejó todo. La ten-
sión se mantenía en Collao, 
aunque el porcentaje de deses-
peración disminuyó con el paso 
de los minutos.  

Por un buen rato no hubo oca-
siones de gol en ninguna área. 
Concepción tenía controlado a 
su rival y dejaba que el reloj avan-
zara. En eso, otra vez la pelota de-
tenida fue protagonista. Al 81  y 
con un certero tiro libre, David 
Quiroz marcó el descuento para 
Rodelindo Román. Los minutos 
finales fueron de infarto y allí los 
hinchas se hicieron notar, levan-
tando a un equipo nervioso que 
jugó cada pelota como si fuese la 
última para mantener la pelota, 
la ventaja … y la permanencia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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E
l reciente título sud-
americano que obtuvo 
la selección adulta de 
vóleibol masculina, que 
venció 3-2 en una emo-

cionante final disputada en el Gran 
Arena Monticello, suma otro lo-
gro a una actualidad del deporte 
chileno donde los éxitos se han re-
petido en varias disciplinas. Las 
históricas clasificaciones a mun-
diales adultos en el hockey césped 
(damas y varones) y en el rugby 
masculino son otros de los hitos 
recientes, en procesos donde hay 
un factor común: quienes están a 
la cabeza son extranjeros, ya sea 
como head coach o entrenadores. 

El argentino Daniel Nejamkin li-
deró a la selección de voley a la 
cima sudamericana, mientras que 
en el hockey el también trasandi-
no Sergio Vigil lleva un proceso de 
años. En el rugby, el uruguayo Pa-
blo Lemoine condujo a la selec-
ción al Mundial de Francia, y aun-
que ya no está en el balonmano el 
español Mateo Garralda fue artífi-
ce de una seguidilla de siete clasi-
ficaciones consecutivas a copas 
del mundo. 

En ese panorama, una de las 
apuestas que no resultó fue la del ar-
gentino Cristian Santander en el 
básquetbol. La selección adulta 
masculina quedó fuera en la prime-
ra ronda del proceso clasificatorio 
al Mundial de Filipinas, Indonesia y 
Japón que se disputará el próximo 
año, resultado que se produjo prin-
cipalmente tras perder con Colom-
bia un partido que tenía casi gana-
do. Luego, la federación determinó 
finalizar su vínculo y aún no se de-
fine a su sucesor, más allá que en se-
ries formativas sí hay nuevos nom-
bres, como Gianluca Pozo, DT na-
cional que asumió en la Sub 23 
masculina. 

Con un escenario donde los en-
trenadores extranjeros tienen una 
alta influencia, bien vale pregun-
tarse a qué se debe esto. ¿Se valo-
ran distinto en relación a los nacio-
nales, o en muchos casos tienen 
una mayor capacidad o trayecto-
ria? ¿Se da porque el deportista 
chileno le cree o confía más en un 
foráneo? ¿A nivel dirigencial exis-
te una visión distinta? Voces liga-
das a varias disciplinas y funciones 
dieron su diagnóstico. 

 

FOTO: FACEBOOK DANIEL NEJAMKIN

ró que “muchas veces sí, y son pocas 
las oportunidades que se le dan a los 
nacionales. Hay muchos que real-
mente están capacitados y pueden 
asumir roles importantes en cual-
quier proceso selectivo y también a 
nivel de clubes, de instituciones de-
portivas”. En cuanto a la entrega de 
recursos o condiciones para desa-
rrollar un proyecto, indicó que “el 
entrenador que sea, chileno o ex-
tranjero, llegará con un plan de tra-
bajo, lo que quiere hacer, objetivos, 
y de ahí proyectará una planifica-
ción a corto o mediano plazo. Ob-
viamente, si viene alguien del ex-
tranjero los dirigentes le tratarán de 
conseguir lo que pida para que de-
sarrolle su gestión”. 

Más oportunidades 
En 2017, Galo Lara condujo a la 

selección chilena Sub 17 masculina 
de básquetbol a un histórico título 
sudamericano. Hoy, es el head 
coach de Stadio Italiano en la Liga 
Nacional y fundó Trasandino Basket 
de Los Andes, institución que tiene 
fines formativos. Desde su perspec-
tiva, en el país se confía más, de en-
trada, en técnicos extranjeros que 
en nacionales. 

“Creo que ocurre así, en una gran 
mayoría. Pero en mi caso, me pasó 
todo lo contrario, pues al haber sido 
jugador, conocido en el país, selec-
cionado chileno no me costó eso. 
Los chicos me respetaban de en-
trada y fue una buena experiencia. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Daniel Nejamkin, DT 
argentino, lideró a la 
selección que acaba 

de titularse 
campeona 

sudamericana de 
vóleibol masculino. 

Se suma a otros head 
coach y entrenadores 

foráneos que han 
cosechado éxitos, 
como Bienvenido 

Front (remo), Sergio 
Vigil (hockey césped) 

y Pablo Lemoine 
(rugby), pero también 

hay experiencias 
negativas, como el 

proceso que realizó el 
trasandino Cristian 

Santander en el 
básquetbol varones 

adulto. ¿Un atleta, de 
entrada, tiene un 

mayor respeto por el 
que viene de afuera? 

¿Cómo es la 
consideración de los 
dirigentes respecto a 

los técnicos 
nacionales vs los 

extranjeros? Voces de 
diferentes disciplinas 

dieron su visión. 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El respeto se gana cuando tus juga-
dores te creen y adherir a tu mane-
ra de trabajar, pero esto igual está li-
gado a la carrera del técnico.  Por 
eso, cuando jugaste ya existe un 
cierto respeto, la gente te conoce. 
Pero eso de confiar más en un ex-
tranjero al comienzo no sólo se aso-
cia a los jugadores, también tiene 
que ver con lo dirigencial. Siento, y 
es bien conocido por muchos DT 
nacionales, que los dirigentes y en 
general el mundo deportivo le ‘com-
pra’ más a los proyectos argentinos 
o de otro lado, pues han tenido más 
resultados en algunos procesos”. 

Sobre si a igualdad de currícu-
lum y logros se opta por un extran-
jero sobre un nacional, Lara asegu-

¿Se confía o le creen más a un 
técnico extranjero en Chile?
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Tras la salida de Cristian Santan-
der, ¿su sucesor debería ser chileno? 
Lara afirmó que “es para analizarlo. 
Debería tomar un mayor protago-
nismo el entrenador chileno, de to-
das maneras. Conocen el medio, la 
idiosincrasia y creo que eso es un 
punto a favor. Sin desmerecer la la-
bor de los técnicos de afuera, pues 
hay muchos muy buenos pero tam-
bién hay otros que no lo son tanto 
y no tienen las capacidades para 
asumir ciertos desafíos. Eso mismo 
pasa con los chilenos, pues hay al-
gunos muy bien preparados y otros 
que no, y por eso a veces se recurre 
a personas extranjeras…Además, a 
los clubes muchas veces les resulta 
más económico traer entrenadores 
extranjeros a desarrollar tareas de 
jefes técnicos”. 

 
Más ambición  

El argentino Jorge Facchini es 
hace varios años jefe de la rama de 
vóleibol del Deportivo Alemán. “Chi-
le es un país ordenado, especial-
mente en lo económico, lo que lo 
hace estable. Esa es la mejor condi-
ción que ofrece. No va de crisis en 
crisis como Argentina, por lo que 
es atractivo. Como lo económico es 
una variable fuerte, hay buena in-
fraestructura de gimnasios tanto 
privados como públicos y calidad 
de material deportivo. Está la 
genética y la proyección, 
tanto de norte a sur hay 
deportistas con poten-
cial. Lo que sí creo que 
es deficiente es la es-
tructura organizativa, 
especialmente a nivel 
asociaciones y fede-
raciones. Es muy li-
mitado en canti-
dad y calidad. 
Creo que falta ex-
periencia y desa-
rrollo profesional”. 

En ese diagnós-
tico, agregó que 
“Chile hoy ha evo-
lucionado mucho 
deportivamente, 
pero el paso si-
guiente tiene que 
darlo a nivel de es-
tructura: ser menos 
burocrática y más ex-
pedita, con una visión 
de planificación constan-
te. Debe haber una visión de 
hacia dónde va el deporte. 
Por ejemplo, yo creo que este 
boom del voley masculino debe 
ser aprovechado. El voley federado 
va por un lado, el universitario va 
por otro, el escolar por el suyo; el 
deporte no se compatibiliza 
con la educación, y todo esto 
limita con la planificación, 
proyección y evolución 
del deporte (...) Perso-
nalmente soy un agra-
decido del país y de 

que “siempre pasa algo de eso, de 
que se piense que lo de afuera es me-
jor, de la valoración de algo que uno 
no conoce, que viene de un país 
donde hay más tradición deportiva, 
evidentemente eso ayuda y favore-
ce a quien proviene de ese lugar”. 

Ponce, consultado sobre si para 
un dirigente traer alguien de afuera 
puede significar un salto de calidad, 
independiente que un DT nacional 
tenga similares logros, aseguró que 
“evidentemente, muchas veces al-
guien que viene de afuera, con dedi-
cación absoluta, se le entregan más 
posibilidades y la dirigencia puede 
sentir que está ayudando al creci-
miento trayendo gente con experien-
cia de otros países, de otros lugares”. 

En ese sentido, añadió que “en 
general hay una tendencia especial-
mente en las áreas profesionales de 
que lo de afuera es mejor. Pero si el 
trabajo no lo demuestra, si el día a 
día no le da las opciones, eso se des-
mitifica o se cae rápidamente”. 

¿Hay desde el deportista  un res-
peto mayor de entrada si es alguien 
extranjero? “Puede ser que así ocu-
rría antes, pero ahora se está dando 
un giro. El deportista valora el tra-
bajo, el profesionalismo, la mirada 
técnica y también el compromiso 

que se tenga en pos de un objeti-
vo. Y si cumplen esas condicio-

nes, puede ser extranjero o 
chileno. Esa ‘facilidad’ que 

pudiera tener un técni-
co foráneo cada día se 
va matizando más 
por las capacidades 
técnicas y los resul-
tados finalmente”, 
afirmó el psicólogo. 

Además, Ponce 
destacó que en el 
mundo globaliza-
do actual es posi-
ble tanto cono-
cer detallada-
mente los 
antecedentes 
de un extranje-
ro que llega al 
país como ac-
ceder a una 

mejor forma-
ción para los 
entrenadores 
chilenos. 

“Cada federa-
ción, el Comité Olím-

pico intentan capacitar 
mejor a sus entrenado-

res, porque el mundo se 
abre. Hoy día la conexión, 

las redes sociales, muestran 
el trabajo, lugares. Todos 
sabemos quién es cual-
quier persona, su trayec-

toria, resultados. Las co-
municaciones ayudan mucho 

en ese sentido”, señaló.

Concepción porque me han brinda-
do las facilidades para desarrollar-
me, pero uno siempre en esta pasión 
quiere ir por más”. 

Consultado sobre su visión de los 
entrenadores nacionales, afirmó 
que “he visto buenos técnicos. Lo 
que les falta es más pasión y ham-
bre. El respeto existe, lo que sí creo 
es que se gana con el ejemplo. Un 
entrenador tiene capacidad de tra-
bajo, pasión e información, hace 
que sea deseado para practicar con 
él. Los primeros que te otorgan res-
peto son los propios deportistas”. 

En esa línea, agregó que “creo que 
en Chile son muy respetuosos los ju-
gadores y dirigentes, pero la gente 
no: especialmente con los extranje-
ros son muy chaqueteros, como se 
dice acá. En ese ámbito he sufrido 
faltas de respeto, pero lo tengo muy 
claro. Se relacionan con hablar de lo 
que no se sabe, hasta también diría 
que tiene que ver con el aspiracio-
nismo, y eso se llama envidia “. 

Gualberto Mesa, entrenador cub
ano de canotaje, también contó su 
experiencia en Chile. “Llegué a San 
Pedro y las condiciones en el cano-
taje eran menos que mínimas. No 
había embarcaciones, no había re-
mos, no había gimnasio, era todo 
muy complejo. La zona nuestra es 
muy compleja por su clima, lo que 
es peor todavía. Desde ahí hemos 
ido avanzando con el paso de los 
años. Después de 15 años estamos 
construyendo un gimnasio de nivel 
que realmente es necesario para 
los atletas y hemos tenido resulta-
dos igual. Eso ha sido gratificante”. 

Respecto a si se prefiere a un téc-
nico extranjero por sobre uno na-
cional a igualdad de condiciones, 
Mesa comentó que “no, yo no lo he 
percibido de esa manera. Lo que 
define a un entrenador son sus re-
sultados, sea el deporte que sea, eso 
es lo que prima”. 

 
¿Lo de afuera es mejor? 

Alexi Ponce, psicólogo deporti-
vo y director de Go Fo-

cus, indicó 

Independiente de si un DT es 
nacional o foráneo, el 
compromiso de sus dirigidos 
va de la mano con su trabajo.

El respeto se gana 
“en la cancha”

Consultados indicaron que, a 
veces, a nivel dirigencial 
sobre todo a similares logros 
o trayectorias se opta por 
extranjeros. 

Evaluar con la 
misma vara

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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50%
de rendimiento obtuvo el 
técnico lila, tras caer ante 
Lautaro de Buin y vencer 
ayer a Rodelindo Román.
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DT Fernández: “Había 
que poner el alma”

Pitazo final en Collao y hubo 
llanto, felicidad, euforia y alivio. 
¿Cómo lo vivió el entrenador lila 
y el plantel? “Es una sensación de 
alivio y gran alegría por los juga-
dores junto a la maravillosa gen-
te que nos vino a apoyar. Este club 
no merecía estar peleando el des-
censo. Sabíamos que Rodelindo 
tenía un par de bajas importantes 
como (Bayron) Saavedra o (Ra-
miro) Galvez, pero igual lo más 
importante era lo nuestro y a eso 
debíamos sacar provecho. Traba-
jamos el balón detenido, sabía-
mos que por ahí podíamos hacer 
daño y justo salió el primer gol de 
esa forma”, destacó el técnico de 
Deportes Concepción, Nicolás 
Fernández.    

El estratega lila agregó que “este 
era un partido aparte y más allá de 
todos los análisis, la instancia era 
diferente. Sabíamos que había 
que poner el alma en la cancha. 
Eran 90 minutos de matar o mo-
rir.  Hoy (ayer) la gente vino a apo-
yar y eso se notó, sobre todo en los 
últimos minutos donde cantó 
todo el estadio. También se ganó 
por eso”. 

En lo personal ¿cómo vivió su 
primera experiencia como DT? 
Fernández expresó que “es un 
gran orgullo. Me crié con el profe 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alejandro (Pérez) y Esteban (Gon-
zález). Agradezco a ellos y a la 
gente anónima que día a día está 
trabajando en Nonguén y da todo 
por el club”. 

Uno que fue gran figura en todo 
el año fue el defensa Lautaro Ri-
gazzi. Como lateral o central, el 
acompañante ayer de Riveros afir-
mó que “pasamos por semanas 
muy difíciles. Lo mínimo que po-
díamos regalarle a la gente era 
dejar al Conce en la división. Esta 
categoría le queda muy chica al 
club, ojalá Deportes Concepción 
retorne lo antes posible a Prime-
ra. Es un orgullo enorme tener 
tanto apoyo en las tribunas. Sen-
tir el respaldo cuando las cosas es-
tán difíciles es lo mejor. Desde 
que llegué la gente se ha portado 
muy bien y agradezco a todos el 
apoyo. Me gustaría quedarme, 
pero no sé nada. Me encantan el 
club y la ciudad. Estoy feliz acá”.

CHOCAN A LAS 20:30 HORAS EN EL ESTER ROA

L
a cosecha de puntos ha 
sido increíble. De las 21 
últimas unidades que el 
Campanil disputó en el 
campeonato, ganó 18. Eso 

le permitió a UdeC alejarse del pe-
ligro del descenso e ilusionarse con 
clasificar a la liguilla, objetivo que ni 
el más optimista en el club tenía 
hace unos meses, donde los auricie-
los llegaron incluso a ser colistas.  

Y la ambición creció en UdeC, que 
en su afán de concretar aquel sueño 
debe sí o sí ganar hoy en casa (20.30 
horas, en el Estadio Ester Roa) para 

Necesita seguir en 
racha para mantener 
intacta la ilusión 

UdeC recibe a Temuco con el sueño de 
clasificar a la liguilla. Sumar es clave ya 
que sus rivales directos ganaron.

canía a este duelo? Deportes Temu-
co ganó sus últimos 3 duelos y no re-
cibió goles en ninguno. Todos fueron 
1-0 sobre Unión San Felipe, Melipi-
lla y San Luis. En el partido de la 
primera rueda, UdeC cayó 0-1 en el 
Germán Becker de Temuco.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

marcar diferencias ante un equipo 
que ha tenido una campaña lejos de 
lo que esperable. Temuco tiene 34 
puntos, dos menos que el Campanil, 
que el sábado lamentó las victorias 
de Rangers y Puerto Montt, dos riva-
les directos que se deben caer para 
que los auricielos puedan llegar a ju-
gar tal liguilla.  

¿Cómo llega el cuadro de La Arau-

UdeC Temuco
Posición

8° 
Puntos

36

Estadio: Ester Roa Hora: 20:30 Árbitro: Miguel Araos 

DT: Miguel 
Ramírez

Canales

El historial:

Rendimiento 

44%

Posición

10°
Puntos

34
Rendimiento 

42%

DT: Fabián 
Avendaño

Se han enfrentado en 32 ocasiones, con 15 triunfos para el 
Campanil, 12 empates y solamente 5 victorias para Deportes 

Temuco.

PG PE PP DIF 
9 9 9 6

PG PE PP DIF 
9 7 11 -10

Ojo con:
Sólo dos puntos separan a ambos cuadros, que en el partido de la 

primera rueda jugaron en el Germán Becker con triunfo para los 
locales por 1-0.

González

Medel

Ragusa

Navarrete

Saavedra

Godoy

Saldías

Guerreño

Bogmis

García

Escobar 

Camacho

Concha

Tati

Viveros

Concha

Zamorano

Bustamante

Díaz

Castro

López

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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DESTACADO DEPORTISTA DE COMPETENCIA UNIVERSITARIA

S
ergio Canales 
ganaba algunas 
medallas co-
rriendo, pero de 
repente frenó y 

cambió de rumbo. Tomó la 
paleta, le empezó a ir bien y 
no paró más. Hoy asegura 
que no la deja al lado ni para 
dormir, son uno. Tiene 24 
años y es de Angol, pero vive 
en Concepción pues está  
terminando su último año 
de Química y Farmacia en la 
UdeC. Desde ahí va directo 
al otro lado de la mesa y pide 
un último remache. La pan-
demia le quitó tiempo y 
competencias, pero no las 
ganas. 

De sus inicios, cuenta que 
“siempre he sido fanático del 
deporte, desde chiquitito, y 
creo que es cosa del destino 
que haya llegado al tenis de 
mesa. Hice atletismo, bad-
minton, hockey y en todos 
me iba más o menos bien. 
En atletismo gané algunas 
corridas de 10 y 15 kilóme-
tros, pero me pegué un cam-
bio grande entrando a la En-
señanza Media”. 

¿Y cómo llegó a esta disci-
plina? “Empecé en Angol, en 
unos talleres de verano. Vi 
un anuncio, me metí a pro-
bar y no salí más de ahí. Me 
gusta este deporte porque 
es de decisiones rápidas, hay 
que responder todo al ins-
tante, no te da más tiempo. 
Es entretenido gritar y sen-
tir cada punto, sacar rema-
ches ganadores, genera una 
vibra bien especial”. 

De su estilo de juego 
apuntó que “a mí me gusta 
atacar. Hay jugadores que 
son defensivos y muy bue-
nos, pero a mí no me acomo-
da. Tengo que salir siempre 
al ataque y se me da bien. 
Más allá de que aquí todo 
es rápido, hay que pensar 
harto, entender donde va la 
pelota, jugar con el rival. 
Mientras juegas debes des-
cubrir las fortalezas del rival 
y donde puedes ganarle. Es 
un juego de harta inteligen-
cia y paciencia”. 

 
Nacionales y pandemia 

También recuerda quie-
nes le enseñaron, sobre 
todo, cuando hacía sus pri-
mera armas y precisa que 
“Luis Vega, de Angol, fue mi 
primer entrenador y me en-
señó mucho. Después me fui 
a jugar a Los Ángeles al club 

Sergio Canales es oriundo de Angol y defiende a la UdeC, con los 
que ha logrado títulos como equipo y ha competido en el tenis 
de mesa a nivel nacional. Vive su útimo año de estudio y no 
quiere dejar pasar ningún tiro. 

FOTO: ADESUP

Angelina y en mi ciudad de-
fendí a la Asociación de te-
nis de mesa de Angol. He te-
nido como cinco profesores 
en mi carrera y de todos he 
sacado algo y aprendido”. 

Venía en racha, pero se 
cortó por el Covid. “Última-
mente no he estado en mu-
chos torneos por culpa de la 
pandemia, pero antes gané 
hartos campeonatos en ca-
tegoría infantil y juvenil, 
tengo campeonatos regio-
nales, inter-regionales y así 
hasta los 20 años. Después 
fueron más de dos años 
donde se paró todo. La pan-
demia fue horrible porque 
no se podía entrenar ni 
competir, se extrañaba todo 
eso. Los gimnasios estaban 
cerrados y se perdieron los 
Nacionales de los dos últi-
mos años”. 

Hasta que empezaron a 
regresar lentamente, con 
mascarilla puesta y recuer-
da que “la vuelta después 
del virus fue algo especial, 
volver a esa vibra de encon-
trarte con muchas personas 
que disfrutan lo mismo que 
uno, compartir eso, compe-
tir, ver cómo estás, todos lle-
gamos muy motivados. En la 
UdeC estamos a cargo de 
Mauricio Bernales y la se-
lección tiene que compar-
tir con los talleres. Tenemos 
un buen grupo con gente 
que está en la misma onda, 
hay conexión”. 

Tiene experiencia en Ade-
sup y asegura que “a nivel 
local somos fuertes y el otro 
que tiene buen equipo es la 
UBB. A nivel nacional me ha 
tocado competir y la Usach 
y Universidad de Chile son 
muy buenos equipos. Acá 
no se juega individual, no 
ganas con uno bueno, se 
suma por equipos”. 

Está cerca de terminar la 
carrera, pero se enamoró de 
este deporte. No se ve sin él. 
“Este será mi último año a 
nivel Adesup y voy a darlo 
todo, ganar todo lo que se 
puede y disfrutar. Mi carre-
ra no tiene nada que ver con 
deporte y es bien complica-
da y requiere mucho tiem-
po, pero siempre hay un es-
pacio importante para el de-
porte. Cuando uno anda 
medio sobrecargado de ma-
terias y trabajos, sales a ha-
cer deporte y recargas ener-
gía. Es algo que no se puede 
dejar”.

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Cambió velocidad por 
los remaches y 
siempre va al ataque

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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S
i bien en el marco de las 
Ligas Nacionales de 
Educación Superior 
(Ldes) no se realizarán 
finales nacionales, sí ha-

brán eventos que reúnan a deportis-
tas universitarios de todo el país en 
competencias organizadas por Fe-
deración Nacional Universitaria de 
Deportes (Fenaude). Una de ellas 
comenzó ayer, con la UdeC como 
sede: 14 equipos representantes de 
diferentes casas de estudio prota-
gonizan el nacional de vóleibol varo-
nes, cita que se extenderá -entrada 
liberada- hasta el viernes en la Casa 
del Deporte. 

A la Región la representarán la 
Ucsc, la UBB y la UdeC. Juan Ignacio 
Armoa, entrenador del conjunto au-
ricielo, se refirió a las expectativas 
que tienen en el torneo, donde ayer 
debutaron con una victoria sobre la 
UBB. 

“Uno siempre que es anfitrión en 
un evento así tiene el deseo de com-
petir hasta el final. Si tenemos que po-
ner una posición, te diría que el pri-
mer objetivo es llegar a las semifina-
les y poder competir ahí de la mejor 
manera, para obtener el mejor re-

Bajo el alero de Fenaude, equipos 
masculinos de instituciones de todo el 
país se reunirán hasta el viernes en la 
cita, que tiene ingreso liberado en todos 
sus encuentros. Por otro lado, a nivel de 
las competencias regionales, esta 
semana comenzará el rugby y se 
programaron otros encuentros.  

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

sultado posible”. 
Sobre la preparación, Armoa deta-

lló que “venimos trabajando hace 
tiempo para este torneo, pues hace 
ocho, nueve meses que sabíamos 
que íbamos a ser locales. El año pa-
sado ya partimos analizando el equi-
po, fomentando su desarrollo, ha-
ciéndolo crecer. En 2021 competi-
mos en la Liga A1, y ahora hemos 
participado en los torneos de Adesup 
y hemos ido a Santiago como club a 
enfrentar a la selección y la Univer-
sidad Católica, que nos recibió de 
excelente manera. Estamos como se 
dice con todas las pruebas al día, con 
todos los exámenes rendidos y listos 

para el certamen”. 
Desde el estallido social en 2019 

que las competencias nacionales es-
taban detenidas. Por eso, para mu-
chos alumnos será su primera expe-
riencia en este tipo de torneos. Al res-
pecto, el entrenador de la UdeC 
afirmó que “tiene mucha importan-
cia. Primero, porque retornamos a 
una competencia nacional a nivel 
universitario, que estaba faltando y se 
desarrollaba mucho previo al estalli-
do social y la pandemia. Segundo, 
que sea de local es espectacular e iné-
dito para la mayoría o todos los estu-
diantes que conforman nuestro equi-
po universitario, pues nunca han ju-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Dr. Jorge Maluenda Albornoz 
Doctor en Psicología y académico de la 
Facultad de Psicología 
Universidad San Sebastián

En la última década ha tomado 
fuerza la mirada psicológica sobre 
la alimentación puesto que han 
aumentado los problemas vincu-
lados a la anorexia, bulimia y vi-
gorexia, cuadros antes práctica-
mente inexistentes.  

Durante la pandemia, se obser-
vó un aumento aproximado de 
un 30% en problemas asociados a 
la alimentación en adolescentes, 
según cifras de la Organización 
Mundial de la Salud, OMS. En Chi-
le, para el 2021 se estimó que cer-
ca del 6% de la población presen-
tó un trastorno de la conducta 
alimentaria durante su vida, lo 
que equivale a aproximadamen-
te un millón de personas. 

El estrés, la angustia, el aisla-
miento, la hiperconectividad, las 
redes sociales y los influencers 
negativos han asomado como 
causas relevantes que nos repor-
tan sobre la relevancia de la emo-
cionalidad, la autoimagen y el fun-
cionamiento psicológico general. 

¿Qué está ocurriendo en nues-
tra cultura que enfrentamos tal 
prevalencia en este tipo de de-
sórdenes? 

Teniendo en cuenta la multi-
factorialidad de este fenómeno, 
me atrevo a indicar dos grandes 
dimensiones que impactan con 
potencia: los estándares cultura-
les y nuestra educación. 

Los estándares culturales han 
influido potentemente durante 
siglos sobre los estándares del 
atractivo y el poder sobre la autoi-

magen. El marketing, la publici-
dad y los referentes sociales (mo-
delos y personajes de televisión y 
más recientemente los influen-
cers) producen estereotipos im-
posibles (y sobre todo poco salu-
dables) que reducen la diversidad 
natural de la realidad a estereoti-
pos específicos. Las redes socia-
les potencian fenómenos psicoso-
ciales que estimulan comporta-
mientos y excluyen socialmente a 
quienes van “contracorriente”. 
Más recientemente, incorporan 
herramientas que facilitan la pro-
ducción de una imagen personal 
irreal aumentando la distorsión 
sobre el propio cuerpo. 

La muy pobre educación so-
bre nuestro desarrollo inter e in-
trapersonal, y en valores que de-
berían ser universales como el 
cuidado de la propia salud, y el 
desarrollo hábitos saludables 
aparecen como otro componen-
te clave que facilita el efecto de 
los artefactos comunicacionales 
y culturales sobre nuestra con-
ducta. En otras palabras, con me-
nos herramientas intra e inter-
personales, hay mayor facilidad 
de que la cultura influya sobre 
nosotros. 

Es necesaria una política pú-
blica integral que influya sobre 
estos dos componentes. Por un 
lado, que eduque a las personas 
en desarrollo personal y hábitos 
saludables. Por otro, que regule 
los sistemas de comunicación, es-
pecialmente para quienes están 
en pleno desarrollo, sobre las gro-
seras distorsiones que impulsan 
como estándares de calidad de 
vida positiva.

TORNEO COMENZÓ AYER EN LA CASA DEL DEPORTE 

UdeC recibe 
nacional de voley 
universitario

Educación y cultura en  
la conducta alimentaria

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Tomarán parte del 
nacional masculino de 
vóleibol. La UdeC, la 
Ucsc y la UBB serán los 
representantes locales.

equipos
14

gado un nacional y menos de 
local”. 

En ese sentido, Armoa agre-
gó que “para los más grandes 
hay una espina ahí, pues el úl-
timo nacional que se jugó per-
dieron en las semifinales. En-
tonces, hay ganas de una re-
vancha y qué mejor que sea en 
casa”. 

Para tener un mayor núme-
ro de asistentes a los encuen-
tros, se decidió jugar la mayo-
ría de los encuentros entre lu-
nes y viernes. “Es espectacular 
que empiece un domingo y ter-
mine un viernes, y además en 
los últimos tres días se dispu-
tarán en la tarde, por lo que 
podrá asistir toda la comuni-
dad universitaria: alumnos, 
profesores, funcionarios y tam-
bién familiares y la ciudadanía 
en general. Es importante te-
ner ese apoyo de la gente, pues 
hacen el marco que queremos 
que los jugadores vivencien en 
este proceso”.  

 
Tres generaciones 

Gernot Hecht, presidente 
de Fenaude, comentó que “te-
nemos hartas expectativas 
con este evento y todos los 
campeonatos nacionales. En 
este caso, tiene un condimen-
to distinto pues es súper tradi-
cional hacer este deporte en la 
UdeC y además es uno de los 
pocos torneos que saldrá de la 
zona centro, de Santiago y Val-
paraíso. Estamos contentos 
por retomar estas actividades, 

que ha sido bastante comple-
jo, por temas logísticos, econó-
micos y de otra índole. Pero lo 
que nunca falla son las ganas 
de los estudiantes, su espíritu 
para representar a sus casas de 
estudio”. 

Hecht igual destacó que 
“para muchos estudiantes será 
su primer nacional. Con esto 
de la pandemia, y el regreso 
presencial a las universidades 
de forma paulatina, tuvimos 
tres generaciones de estudian-
tes que ingresaban por prime-
ra vez este año de forma más o 
menos normal. En ese escena-
rio, es sumamente potente este 
regreso en las actividades com-
petitivas-deportivas”. 

De la organización, el presi-
dente de Fenaude destacó que 
“la UdeC y Víctor (Méndez, jefe 
de Deportes de la casa de estu-
dios) hicieron un esfuerzo im-
portante para que la mayor 
cantidad de partidos se juegue 
en los días que el campus tiene 
la mayor concentración de 
alumnos y comunidad en ge-
neral, justamente para dar la 
posibilidad que el deporte se 
muestre y se vea más”. 

 
Más actividades 

 A nivel regional, mañana se 
retomará el rugby, que se dis-
putará en la UBB y contará con 
cuatro equipos. En la jornada 
inaugural, la programación 
partirá con el duelo entre la 
Unab y la UdeC, a las 16.30 ho-
ras, y a continuación  (18 horas) 

se medirán a la UBB con la 
Udla. 

En el vóleibol se iniciará la 
segunda etapa, donde los equi-
pos serán divididos en grupos. 
En las damas, la zona A la inte-
gran UdeC, USS y UBB, y en la 
B estarán Ucsc, Unab y UDD. 
Los primeros encuentros se-
rán mañana, a las 20 horas: la 
Unab recibirá a la Ucsc y la 
UBB a la USS.  

En varones, el grupo A lo for-
marán UdeC, UBB, Duoc UC y 
USM, y el B lo disputarán Ucsc. 
Unab, UDD y USS. Los partidos 
que abrirán esta fase son Unab 
vs UDD (mañana, 20 horas en 
Polideportivo de la Unab), 
Duoc UC vs UBB (miércoles, 
20 horas en Bellavista), USS vs 
Ucsc (jueves a las 19 horas en 
la USS) y UdeC ante la USM 
(19.30 horas en la UdeC). 

Además, en otros deportes 
ya se programaron nuevos en-
cuentros. El tenis de mesa fijó 
uno para este sábado en la 
UdeC, mientras que la nata-
ción tendrá uno el sábado 15 
en el Polideportivo de la Unab. 
Y el 5 de noviembre será el tur-
no del taekwondo y el atletis-
mo, que tendrán como sede la 
UBB y el estadio Ester Roa, 
respectivamente. 

Se realizará un 
encuentro de tenis de 
mesa en la UdeC. El 15 
se hará uno de 
natación en la Unab. 

de octubre
8

CREDITO FOTO

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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1. UCHS VS UFRO 
11 HORAS 

 
2. UVM VS PUC 

11 HORAS 
 

3. USACH VS PUCV 
14 HORAS 

 
4. UDEC VS UBB 

14 HORAS 
 

5. UMCE VS UCSC 
16 HORAS 

 
6.UCM VS USS VALDIVIA 

16 HORAS 
 

7. UCN - UDA 
LIBRES

2 DE OCTUBRE

8. UCH VS UCN 
13 HORAS 

 
9. UVM VS UCM 

13 HORAS 
 

10. USACH VS UMCE 
14 HORAS 

 
11. UDEC VS UDA 

14 HORAS 
 

12. PUCV VS UCSC 
16 HORAS 

 
14. PUC VS USS VALDIVIA 

16 HORAS 
 

15. UFRO - UBB 
LIBRES

3 DE OCTUBRE

16. UFRO VS UCN 
13 HORAS 

 
17. UVM VS USS VALDIVIA 

13 HORAS 
 

18. USACH VS UCSC 
16 HORAS 

 
19. UBB VS UDA 

16 HORAS 
 

20. PUCV VS UMCE 
18 HORAS 

 
21. PUC VS UCM 

18 HORAS 
 

22. UCH- UDEC 
LIBRES

4 DE OCTUBRE

CUARTOS DE FINAL 
 

1º G1 VS 2º G3 
11 HORAS 

 
2º G1 VS 1º G3 

13 HORAS 
 

1º G2 VS 2º G4 
16 HORAS 

 
2º G2 VS 1º G4 

18 HORAS

5 DE OCTUBRE

SEMIFINAL 
G P 19 VS G P 20 

16 HORAS

6 DE OCTUBRE

FINALES 
P P 23 VS P P 24 

16 HORAS

7 DE OCTUBRE

FINALES 
G P 23 VS G P 24 

18 HORAS

SEMIFINAL 
G P 21 VS G P 22 

18 HORAS
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Santoral: Gerardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep  
• San Martín 1386-1392 locales 3 y 4

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/13 8/13
LOS ÁNGELES

9/15
SANTIAGO

9/14                    
CHILLÁN9/14

RANCAGUA

9/14
TALCA

9/17
ANGOL

8/17
TEMUCO

7/16
P. MONTT

11/13
MARTES

8/17
MIÉRCOLES

9/17
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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